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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
VAN 626 MDP A ÓRGANOS ELECTORALES 
Por Nancy Burgos  
El próximo año, los Órganos Electorales Locales ejercerán un presupuesto de 226 millones de pesos, 636 mil 
920 pesos. El presupuesto 2023 considera una partida de 181 millones 108 mil 151 pesos para el IEEQ lo 
que representa un crecimiento del 9.9% respecto a 2022, año en que se ejerció 164 millones 643 mil 774 
pesos. En el caso del TEEQ se destinó una partida de 45 millones 528 mil 769 pesos, lo que representa un 
alza del 3% respecto a 2022, donde se tuvo un presupuesto de 44 millones 202 mil 688 pesos. (P 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
“PLAN B” DE AMLO, POR SUS TRAUMAS, DICE ARREDONDO 
Abigaíl Arredondo, presidenta del Comité Estatal del PRI, consideró que el llamado “Plan B” de la reforma 
electoral es producto de traumas del presidente de la República respecto a procesos electorales anteriores y 
no responde a las necesidades del país. (EUQ 6) 
  
DEFENDERÁN LOS PRIISTAS QUERETANOS EL EDOMEX 
Los militantes priistas de Querétaro apoyarán en el proceso electoral en el Estado de México, el próximo año, 
ya que es “la joya de la corona” por el tamaño de la población, afirmó la dirigente estatal del PRI, Abigaíl 
Arredondo. “Nosotros tenemos las filas bien cerradas para ir a apoyar con todo el optimismo… y es una 
elección muy cerrada”, refirió. (DQ 9) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: INVERSIÓN DEPORTIVA RÉCORD EN LA CAPITAL 
Luis Nava informa de 72 obras para rescatar espacios en parques y escuelas de Querétaro. (DQ principal) 
 
N: REDOBLAR REFUERZOS  
Aprueban presupuesto LN se compromete a construir un futuro sostenible.  (N principal) 
 
AM: CERTIFICARÁ ESTADO RENTA DE INMUEBLES 
Para 2023 se espera que los contratos de arrendamiento se legalicen ante el Registro Público de la 
Propiedad. (AM principal) 
 
EUQ: IMCO UBICA A LA CAPITAL EN 4TO. LUGAR DE COMPETITIVIDAD 
El mejor desempeño lo obtuvo en su sistema político, seguido de economía: evalúan a las 17 ciudades de más 
de un millón de habitantes.  (EUQ principal) 
 
CQRO: JUBILAN A PERROS DEL GRUPO K-9 DE LA POLICÍA MUNICIPAL 
Luego de seis y siete años de servicio a favor de la seguridad y tranquilidad de la sociedad, Páiler y Ráiden, 
miembros del grupo K-9, dejarán de formar parte de las filas de la Policía Municipal de Querétaro. (CQRO 
principal) 
 
PA: ES QUERÉTARO NÚMERO 1 EN TRANSPARENCIA 
Revela el contralor del Estado, Óscar García González, que la Federación ha fiscalizado más de 38 mil mdp 
gastados. (PA principal) 
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P: PAGARÁN MÁS POR ESTACIONAR AUTOS EN QUERÉTARO 
Para el próximo año, los estacionamientos en la capital contarán con tarifas diurnas y nocturnas. En general, 
las tarifas por este servicio registran un alza de 6 pesos. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN EN MATERIA ADMINISTRATIVA LOS PODERES DEL ESTADO Y 
18 AYUNTAMIENTOS 
El combate a la corrupción es una de las misiones más importantes de la presente administración, subrayó el 
gobernador Mauricio Kuri al encabezar la firma del convenio de colaboración en materia administrativa con 
los Poderes del Estado, los 18 presidentes municipales, organismos autónomos y entidades paraestatales, 
con lo que avanza en posicionarse como líder en materia de capacitación anticorrupción a los servidores 
públicos. (Alerta Qro.)  
  
LAMENTA KURI, MUERTE DEL GOBERNADOR DE PUEBLA, MIGUEL BARBOSA 
Luego de que el presidente de México, AMLO, confirmó la muerte del gobernador de Puebla, el mandatario 
estatal lamentó el fallecimiento del gobernador Miguel Barbosa. (N 1 y 2, NSJR 1 y 3) 
 
BENEFICIAN A MÁS DE TRES MIL MUJERES CON LA TARJETA CONTIGO 
En representación del gobernador Mauricio Kuri, la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía encabezó la 
primera entrega de “Tarjetas Contigo” en la capital queretana, en beneficio de más de tres mil mujeres. En su 
mensaje, resaltó que, con estas acciones, se cumple un compromiso asumido por el Gobernador durante su 
campaña y se refrenda el actuar de la administración estatal para brindar las herramientas necesarias para 
que las mujeres alcancen la igualdad y cumplan sus propósitos. (AM 18, N 4, CQRO 5, PA 8) 
  
TRABAJOS SE CENTRARÁN EN LA MOVILIDAD, DICE SEDESOQ 
Los trabajos realizados desde SEDESOQ se han focalizado en lograr la movilidad social de las y los 
queretanos, por ello las acciones implementadas desde esta instancia busca generar las condiciones para que 
diferentes sectores puedan salir adelante y lograr esta movilidad social, afirmó el titular de esta dependencia 
estatal, Agustín Dorantes. (ESSJR 6) 
 
FOMENTA SEJUVE LIDERAZGO JUVENIL CON CICLO DE CONFERENCIAS 
Con el objetivo de ser un espacio de formación multidisciplinario para las y los jóvenes del estado en el que 
todas las ideas, posturas, iniciativas y causas sean bienvenidas, la SEJUVE llevó a cabo un ciclo de 
conferencias de liderazgo dentro de la Red “Ser Líder”. (AM 4, N 5) 
 
ES QUERÉTARO NÚMERO UNO EN TRANSPARENCIA 
A raíz de las medidas preventivas que se han implementado desde la Contraloría Estatal para el manejo de 
los recursos, en tres informes de ejercicio presupuestal que ha practicado la Auditoría Superior de la 
Federación, no se registró observación alguna, lo que convierte a la entidad en uno de los líderes en materia 
de transparencia. Así lo expresó el secretario de la Contraloría, Óscar García, al destacar que se ha fiscalizado 
por parte de la Federación el ejercicio de 38 mil millones de pesos. (PA 3) 
    

PODER LEGISLATIVO 
 
PAUL OSPITAL PROPONE QUE PADRES PUEDAN ELEGIR APELLIDOS DE RECIÉN NACIDOS 
El diputado local del PRI, Paul Ospital, presentó una iniciativa de ley que pretende reformar el Código Civil 
con la finalidad de que los padres decidan qué apellido llevarán primero sus hijos. “Para que no nos obligue 
el Estado a que los hijos y las hijas tengan primero el apellido del papá, porque es una resolución que tuvo la 
corte, pero hay que actualizar el Código civil y aquí no ha sucedido”, precisó. (CQRO 6) 
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MACHISTA, INICIATIVA DE DIPUTADO GARFIAS: OSPITAL 
El diputado del PRI, Paul Ospital, calificó como machista la contrapropuesta que se generó a su llamada Ley 
de Paternidad, y afirmó que se demuestra que no entiende la equidad de género. (EUQ 7) 
  
“EN LA CONGELADORA”, 40% DE LAS INICIATIVAS DEL PRI: DIPUTADOS LOCALES 
El grupo parlamentario del PRI ha presentado 67 iniciativas de ley, de las cuales solo 27 han sido aprobadas, 
refirió Graciela Juárez Montes, coordinadora priista en el Congreso del estado de Querétaro. Detalló que 
entre las iniciativas aprobadas se encuentra la ley que regula las grúas y corralones, la de agua, la de fomento 
a las organizaciones e iniciativas sobre violencia de género. (CQRO 6) 
  
PRI PRESENTÓ 67 INICIATIVAS 
De las 67 iniciativas presentadas por el PRI, solo 27 han sido aprobadas, dio a conocer Graciela Juárez 
Montes, coordinadora del grupo parlamentario del PRI en la LX Legislatura. Como parte del análisis de cierre 
de año, los diputados Graciela Juárez, Juan Guevara y Paul Ospital presentaron un balance de las iniciativas 
que han ingresado en poco más de un año. (DQ 9, EUQ 7) 
 
CERTIFICARÁN ARRENDAMIENTO DE INMUEBLES 
Se consolidó la iniciativa de fecha cierta que fue presentada por el CEPIQ. Se trata de la inscripción de los 
contratos de arrendamiento ante el Registro Público de la Propiedad, comentó el titular Arturo Hernández. 
(AM 1 y 4) 
  
IMPORTANTE SENSIBILIZAR ACERCA DE LA MENSTRUACIÓN 
La diputada Maricruz Arellano indicó que “es importante retomar el tema de la menstruación, para que sean 
más instituciones y organizaciones las que se interesen por sensibilizar en un tema tan importante para la 
sociedad, que ha existido siempre, pero que desafortunadamente ha sido un tabú y se sigue transmitiendo de 
manera incorrecta a los niños, adolescentes jóvenes, motivo por el cual, en ocasiones, es causa de bullying; 
además de que es desafortunado que no se vea como un proceso natural de la mujer”. (N 6) 
  
DIPUTADO JOSÉ LUIS BÁEZ LLAMA A LEGISLAR SOBRE EL USO DE PIROTECNIA 
Tras la explosión de pirotecnia en una iglesia de la colonia Felipe Carrillo Puerto, municipio de Querétaro, 
por la cual 12 personas resultaron lesionadas, el diputado federal panista José Báez exhortó a regular el uso 
de estos artefactos. (DQ 3, N 6) 
  

PODER JUDICIAL 
 
“DULCES” VACACIONES NAVIDEÑAS EN EL PODER JUDICIAL DE QUERÉTARO 
Cerca de mil 391 empleados del Poder Judicial del Estado tomarán un receso por vacaciones de invierno 
desde este viernes hasta el dos de enero de 2023.  Así lo confirmó la magistrada presidenta del TSJ, Mariela 
Ponce, quien indicó que este viernes será el último día de labores del personal, y el inicio formal del periodo 
ordinario de vacaciones comienza este lunes 19 de diciembre. (CQRO 5,N 6, PA 1 y 3) 
 

MUNICIPIOS 
 
RECONOCEN COMPROMISO DEL ESTADO CON MUJERES 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava acompañó a la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, 
en la ceremonia de la entrega simbólica del programa Tarjetas Contigo. Durante el evento, Luis Nava 
reconoció el trabajo del gobernador Mauricio Kuri para dar nuevas oportunidades y herramientas para el 
desarrollo a las mujeres que día con día luchan para salir adelante. (DQ 5, N 4) 
 
APRUEBAN PRESUPUESTO DE EGRESOS 2023 PARA LA CAPITAL  
En Sesión Ordinaria de Cabildo, el H. Ayuntamiento de Querétaro aprobó el Presupuesto de Egresos para el 
ejercicio fiscal 2023 de 6 mil 040 mdp que fortalecerán áreas clave para el bienestar social y calidad de vida 
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de las familias, entre ellas el Sistema Municipal DIF, la Secretaría de Seguridad Pública Municipal y la 
secretaria de Obras Públicas Municipales, informó el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava. (N 3) 
  
NAVA SE VA DE VACACIONES DEL 23 DE DICIEMBRE AL 2 DE ENERO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava tomará vacaciones del 23 de diciembre al 2 de enero. Esto 
de acuerdo con periodo que marca la ley, la cual señala que puede descansar del 16 de diciembre al 2 de 
enero, indicó el propio alcalde. (Quadratín) 
  
CORREGIDORA, PRIORIZARÁ RECURSOS PARA SEGURIDAD EN EL 2023 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa informó que su gobierno destinará en el 2023 la mitad 
del presupuesto municipal a acciones vinculadas a la seguridad, luego de aplicar alrededor de mil 500 mdp, 
del presupuesto de ingresos, al presupuesto de egresos. La mitad, dijo, se aplicará en acciones vinculadas a la 
seguridad, aunque no todo el recurso se otorgará a la SSPM, sino que se destinará a diferentes acciones de 
desarrollo social. (Fórmula Noticias) 
  
ROBERTO CABRERA CONCLUYE LA ENTREGA DEL PROGRAMA BECAS ADELANTE 
Con cerca de 12 mil estudiantes beneficiados en todos los niveles educativos, el presidente municipal de San 
Juan del Río, Roberto Cabrera concluyó la entrega del Programa Becas Adelante, correspondientes al ciclo 
escolar 2022-2023. (ESSJR 5, NSJR 8) 
   

INFORMACIÓN GENERAL 
 
MANTIENE TEL MUJER DE IQM SERVICIO LAS 24 HORAS EN TEMPORADA DECEMBRINA 
El IQM continuará otorgando el servicio gratuito de asesoría especializada a través de Tel Mujer las 24 horas 
del día durante esta temporada decembrina, informó la titular de la dependencia, Marisol Kuri, al señalar 
que, de enero a noviembre de 2022, se ha brindado atención a tres mil 316 mujeres en temas psicológicos y 
jurídicos. (N 8) 
 
SOBRESALE SISTEMA POLÍTICO DE LA CAPITAL 
Entre las 17 ciudades de más de un millón de habitantes en el país, Querétaro se colocó en el cuarto lugar del 
índice de Competitividad Urbana 2022, del IMCO. Con este resultado la ciudad capital registra un nivel de 
competitividad muy alta, es el segundo de seis niveles (muy alta, alta, media alta, media baja, baja y muy 
baja). Por ello, Querétaro se encuentra debajo de Monterrey que es el primer lugar, Saltillo el segundo, 
Guadalajara el tercero, cuarto Querétaro. (EUQ 1 y 4, P 4, DQ 1 y 9) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q | MITÓMANOS 
Por Adán Olvera 
Lo que está pasando en Perú no debe de parecernos lejano y mucho menos ignorar el contexto por lo que 
sucede. El presidente Pedro Castillo llegó de las bases populares con el argumento de ser pobre, conocer la 
pobreza y una campaña llena de populismo, que una vez instalado en el poder se dedicó a imponer una 
narrativa, que tiene que ver con los pobres, son buenos y los ricos son malos, la oligarquía quiere gobernar 
Perú. La oposición en Perú, lo único que tuvo a bien implementar fue decir que era descartable para 
gobernar por la razón de la “Incapacidad moral”. En 3 intentos por destituirlo por incapacidad moral, el más 
cercano quedó en los primeros días de diciembre y cuando tenía que ejercer su defensa ante el congreso, 
Castillo anunció la disolución del Congreso y decretó un gobierno de excepción, presuntamente apoyándose 
del ejército; Castillo fue detenido y será enjuiciado por sembrar temor entre los peruanos y por tratar de 
imponerse violando la ley. El daño en Perú está hecho, la sociedad está dividida y tiene una grande base de 
seguidores que confían en Pedro Castillo, porque combate a la oligarquía y está a favor de los pobres; en la 
narrativa peruana, los ricos y los intereses oscuros quieren derrocar al gobernante peruano y omiten que el 
pretendió aniquilar los poderes establecidos y gobernar por decreto. La división en Perú funcionó y las 
protestas de un bando y otro, no se hicieron esperar y ya dejaron siete muertos y la cuenta puede crecer, 
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están enfrentados y las dos partes se aferran al poder y obviamente aseguran tener la razón; la sangre ha 
llegado al río y no pinta nada bien la situación. No es ajeno el caso, porque en México la narrativa es muy 
similar: un gobierno y un presidente que es bueno, porque protege a los pobres de las fauces de los ricos, que 
siempre quieren abusar de ellos y porque además todos los que están en contra del presidente son racistas y 
clasistas. Esa es nuestra realidad y esa es la narrativa impuesta desde el poder del gobierno, que peligroso y 
qué triste. El espejo sudamericano no debe de ser ajeno. DE REBOTE. Los muertos y los heridos que deje la 
pirotecnia mal manejada y clandestinamente operada no serán suficientes para que se regule de manera 
eficaz, para no exponer a inocentes, los intereses políticos, económicos y religiosos son muy grandes. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA  
NULIDAD. Quien caiga en crisis existencial por el poco “punch” de sus redes sociales, que tome como terapia 
checar las cuentas del Partido de la Revolución Democrática en Querétaro, o lo que dejaron del otrora 
poderoso PRD, su ex dirigente Adolfo Camacho y sus actuales “dueños”, los hermanos Espinosa Cházaro. Y 
cómo no, si apenas tiene unos mil seguidores en Facebook. Frente a eso, cualquiera es “influencer”. JAURÍA. 
Hablando de “influencers” y becados, a Carlos Silva lo mandaron a la Comisión Estatal de Aguas para que no 
diera lata, pero no les hizo caso a sus benefactores. “La Lengua de Dante”, tuitero de cabecera del tristemente 
célebre Marcos Aguilar Vega y delincuente electoral confesó, sigue muy activo con esa y otras cuentas, 
incluso en horario de trabajo. Parece que la CEA y su jefe Luis Alberto Vega Ricoy muy, muy, lo que muuuy 
exigentes no lo son. OMISOS. Suene y suene y suene los cohetes en el Centro de Querétaro, en El Pueblito y 
en La Cañada el mismo día del accidente en una iglesia de Carrillo. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
PARA SEGURIDAD. Con la implementación de las fotomultas como estrategia para inhibir el exceso de 
velocidad en las vialidades de la zona metropolitana de Querétaro, muchos ciudadanos tenían la duda de qué 
se haría con el recurso recaudado con el cobro de estas infracciones. Según el diputado panista Gerardo 
Ángeles y lo que se estableció en el paquete fiscal, el 100% de las multas serán destinadas a seguridad. 
NUEVO INSTITUTO. La Secretaría de Gobierno estatal ya no será la encargada del Registro Público de la 
Propiedad, tareas que pasarán a ser facultad del Instituto Registral y Catastral del Estado de Querétaro, 
recién aprobado en el Congreso local para su creación. Este nuevo instituto también se encargará de la 
Dirección de Catastro del Estado de Querétaro, que le quitará carga de trabajo a la Secretaría de Finanzas. El 
nuevo organismo estará vinculado a la jefatura de la oficina de la gubernatura. BAJO CONTROL. Tras la 
explosión de pirotecnia que se registró en una iglesia de la delegación Carrillo Puerto, autoridades pusieron 
la mira sobre los polvorines ubicados en Cadereyta, municipio de donde surge el 85% de la pirotecnia que se 
distribuye y quema en todo el estado. Según la revisión de la corporación municipal de Protección Civil de 
esa demarcación, los 11 talleres de pólvora cuentan con permisos de la SEDENA vigentes y con las medidas 
de seguridad en orden, por lo que descartan riesgos a la población. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
LOS ENFADADOS DE DOÑA MARCELA. Nos cuentan que María Rosa Zorrilla renunció a la dirección del 
Museo de Arte Contemporáneo de Querétaro, no por el caso de presunta discriminación a Fausto Gracia, 
sino porque nos aseguran que ella misma fue objeto de malos tratos por parte de su jefa. Dicen que los 
conflictos iniciaron porque le reclamaron a María Rosa no respetar los protocolos, pues previo a una 
inauguración abrieron las salas para que la artista explicara a la prensa su trabajo, situación que nos 
aseguran enfadó a doña Marcela Herbert, quien le dijo a Zorrilla que ella trabajaba para el gobierno y no 
para los artistas. LA LEGISLATURA LOCAL RETOMÓ EL APOYO A LA CARAVANA MIGRANTE. Después de 
seis años, nos cuentan, la Caravana Migrante recibió nuevamente el apoyo de la Legislatura local. La 
presidenta de la Mesa Directiva, Selene Salazar, y el presidente de la Comisión de Atención de las 
Migraciones, Juan José Jiménez, ya están en Laredo Texas, para acompañar a nuestros connacionales que 
regresen para pasar las fiestas decembrinas. En esta ocasión, nos dicen, saldrán a las 5:00 am de la Arena 
Energy, en la ciudad estadounidense, y después de pasar el puente fronterizo del lado mexicano únicamente 
harán escala en Matehuala para comer. La llegada es a las 20:00 horas a Jalpan de Serra y los vehículos 
portarán una bandera blanca en la antena para identificarlos. (EUQ 2) 
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
KURI LAMENTA FALLECIMIENTO DEL GOBERNADOR DE PUEBLA. A través de su cuenta de Twitter, el 
gobernador Mauricio Kuri, lamentó el fallecimiento de su homólogo del estado de Puebla, Miguel Barbosa 
Huerta, quien perdió la vida este martes 13 de diciembre, en la CDMX. “Lamento profundamente el 
fallecimiento de mi compañero gobernador de Puebla, Miguel Barbosa. Siempre lo recordaremos como 
político sensible y culto, entregado a servir a sus convicciones e ideales. Envío mis condolencias a su familia 
pidiendo por su pronta resignación”, tuiteó el mandatario estatal. Unos minutos antes, el presidente de 
México, AMLO, había confirmado el deceso del político poblano de 63 años. “Lamento mucho el fallecimiento 
de mi compañero Miguel Barbosa Huerta, gobernador del estado de Puebla. Acabo de hablar con su esposa 
Rosario, le expresé mi tristeza y hago extensivo mi más profundo pésame a familiares, amigos y a su pueblo”, 
expresó. POLICÍA ESTATAL RESGUARDARÁ CARAVANA MIGRANTE 2022. Desde la ciudad 
estadounidense de Laredo, Texas, elementos de la Policía Estatal de Querétaro custodiarán la Caravana 
Migrante 2022, la cual estará conformada por unos 2 mil vehículos y más de 8 mil personas. Como cada año, 
miles de migrantes emprenderán el viaje por carretera desde Estados Unidos para reencontrarse con sus 
seres queridos, principalmente en la Sierra Gorda, durante las próximas fiestas decembrinas. DIF ESTATAL 
LLEVARÁ POSADAS NAVIDEÑAS A LOS 18 MUNICIPIOS. En el Centro de Asistencia Social Carmelita 
Ballesteros, la presidenta del DIF Estatal Querétaro, Car Herrera de Kuri, dio el banderazo de salida del 
programa “Posadas Navideñas 2022”. “Estoy feliz de estar con todos ustedes para desearles una feliz 
Navidad y que todos sus sueños se hagan posibles, que la paz y prosperidad sean el motor que los inspire 
para ayudar al prójimo y agradecer lo que tenemos”, enfatizó. Las posadas navideñas se celebrarán en los 18 
municipios hasta el martes 20 de diciembre. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / ANOCHE 
En la Sesión de Cabildo del Municipio de Querétaro fue aprobado el acuerdo por el que se autorizó la baja 
y donación de los ejemplares caninos Páiler y Ráiden, integrantes del el grupo K-9 de la Secretaría de 
Seguridad Pública Municipal, que a lo largo de seis y siete años ofrecieron sus servicios en favor de la 
protección de las familias queretanas y para quienes el alcalde Luis Nava dedicó un reconocimiento y 
recordó que en esta administración son muchos los programas y acciones en favor de la protección animal y 
el reconocimiento de sus derechos. “Por ese cuidado que hemos tenido con nuestros amigos caninos es que 
ellos también han cuidado de todas y todos nosotros”, expresó. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / UNA BUENA 
Por Juan Antonio del Agua 
La Fiscalía Especializada en Feminicidios detuvo al presunto feminicida de Ana Lilia “N”, asesinada en 
Landa de Matamoros el 3 de diciembre pasado. En audiencia, el juez de la causa determinó su vinculación a 
proceso, prisión preventiva y 3 meses de investigación complementaria. El sujeto fue detenido en la Sierra y 
hoy duerme en San José El Alto. Bien. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / MORENA, LAS ENCUESTAS TAMBIÉN DIVIDEN 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Coahuila podría ser la antesala de una crisis interna en el 2024. Sheinbaum y Adán rechazan las propuestas 
de Marcelo Ebrard. Critica CATEM a algunas empresas que explotan a trabajadores. Muertos tres de los 
últimos gobernadores del Estado de Puebla. División. Ayer comentábamos que el presidente de México 
juega la sucesión de 2024, como un partido de béisbol, con un pitcher abridor o abridora y dos relevistas. 
Más allá de sí le funcionará o no la estrategia, hoy podemos observar síntomas preocupantes en el bullpen 
morenista de cara al proceso electoral de 2023 (Coahuila y Estado de México), antesala de la madre de todas 
las elecciones. Si observamos el rompimiento registrado el lunes, luego de que el dirigente nacional de 
Morena, Mario Delgado, levantara la mano del senador Armando Guadiana Tijerina, podemos adelantar un 
probable triunfo aliancista en la entidad gobernada hoy por el PRI. Y no se necesita demasiado para entender 
lo que ha pasado con partidos fuertes que llegan divididos a una elección: Ha pasado aquí en Querétaro; ha 
pasado con Roberto Madrazo a nivel nacional y sucedió más recientemente con Felipe Calderón y el triunfo 
de Enrique Peña Nieto en la elección que llevó a Andrés Manuel López Obrador al poder. Dividido, 
difícilmente un partido puede ser realmente competitivo, sobre todo en un estado como Coahuila, donde el 
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PRI mantiene la maquinaria electoral más eficiente del país, que tiene —por ejemplo— la radiografía casa 
por casa, hasta cuarto por cuarto, del número personas que integran la familia; por quién vota cada uno y 
cuántos apoyos económicos reciben. Eso, por una parte. Por otro lado, la forma —otra vez— de Mario 
Delgado, de pasar por encima de los aspirantes que no son los elegidos por sus encuestas, auguran tiempos 
difíciles. Me explico: Como en su momento lo hizo cuando a través de una encuesta, designó a Celia Maya 
como candidata al gobierno de Querétaro, haciendo a un lado al puntero Gilberto Herrera, ayer informó que 
los números favorecen dos a uno al senador Guadiana, dejando con un palmo de narices al subsecretario de 
Seguridad, Ricardo Mejía. Morena encargó dos encuestas espejo, una a Mendoza Blanco y Asociados y otra a 
Covarrubias y Asociados, la primera confirmó a Guadiana como el favorito; sin embargo, la segunda le dio el 
triunfo a Salazar, quien fue político panista por 21 años. Sin rubor, dijo Mario Delgado que el empresario y 
senador Guadiana resultó ser el más conocido con el 63.7%, seguido de Fernando Salazar con 37% y Ricardo 
Mejía con el 30.5%, lo que lo coloca como el virtual al candidato morenista, o el “coordinador de los Comités 
de Defensa de la Cuarta Transformación en Coahuila”. Dijo el morenista que con esos números “tenemos 
muy buenas condiciones y coinciden las tres encuestas que Morena es quien tiene la intención del voto 
cercana al 50%; tenemos un presidente muy bien evaluado con un promedio de 8, tenemos un partido muy 
reconocido por parte de la gente de Coahuila, tenemos un partido muy bien organizado y tenemos unidad 
entre todas y todos los aspirantes”, afirmó Mario Delgado. Dijo que los dos aspirantes perdedores, Salazar y 
Mejía, habían estado en la reunión donde se conocieron los números y que estaban de acuerdo en que el 
abanderado fuera Guadiana. Hasta ahí, todo transcurrió conforme al guion que Delgado ya tenía muy hecho. 
Pero en la tarde-noche del mismo lunes, el subsecretario Mejía —quien se pensaba tendría los apoyos y 
números para ser el candidato— tronó. A través de un video, fue claro:  “No reconocemos esa encuesta. No 
considero que pueda ser elemento para tomar una decisión de esa naturaleza”, dijo en tono serio. El 
funcionario lopezobradorista, arremetió contra el senador Guadiana por temas como su cercanía al 
gobernador Miguel Riquelme Solís, al alcalde José María Fraustro, a Xóchitl Gálvez y a Dante Delgado, entre 
otros, que el subsecretario le atribuye como pruebas de devaneos con la oposición. Narra Proceso en su 
portal que Mejía criticó que no se tomó en cuenta la opinión de los consejeros estatales de Morena, de los 
cuales obtuvo 42 votos hace apenas unas semanas y se lanzó en contra del senador Armando Guadiana, a 
quien acusó no solo de ser afín a los Moreira y al priismo, sino también de atacar y cuestionar al presidente 
Andrés Manuel López Obrador. “Lo único que he oído del senador Armando Guadiana es descalificar al 
presidente de la república, hablar de los errores que ha cometido el presidente López Obrador, cuestionar la 
obra del aeropuerto Felipe Ángeles, cuestionar cuando estuvo el presidente en la mina El Pinabete, 
cuestionar el tema de litio. Cuestionar, cuestionar y cuestionar”, sostuvo. En su mensaje, Mejía Berdeja 
anticipó que busca alternativas para revertir el resultado y llamó a sus simpatizantes a mantenerse en lucha, 
no bajar la guardia, aunque de manera pacífica y civilizada y aseguró que él tiene encuestas serias que lo 
sitúan entre 50 y 60% de nivel de conocimiento, lo que contrasta con las que presentó Morena en las que 
solo obtiene el 26%. Y la cereza: Ayer, durante su conferencia matutina, López Obrador dijo que “para evitar 
fraudes se decidió por encuestas y yo estoy totalmente de acuerdo con ese método y creo que el que 
participa en una encuesta tiene que aceptar el resultado”. Tal y como lo denunció ayer el propio Mejía, López 
Obrador reconoció que, en ocasiones, los ciudadanos eligen no necesariamente a los más firmes defensores 
de la 4T. “Hay veces que no nos gusta el que gana, por alguna razón, porque no lo vemos joven o firme o 
francamente, en favor de la transformación, pero no es nuestro punto de vista lo que decide o determina, es 
como lo ve la gente”, señaló. Pero no quiso conminar al subsecretario a sumarse al proyecto de Guadiana: 
“No, yo no, cada uno tiene que hacerse responsable”. Así avanza Morena y el presidente rumbo al 2024, 
cuando también se elegirán a su candidato bajo los mecanismos de encuestas. Esas que el presidente decía 
que estaban cuchareadas. De pronóstico reservado. -OIDO EN EL 1810- Palacio. Que antier vieron salir al 
diputado local Ricardo Astudillo Suárez, de la oficina del jefe del Gabinete estatal, Rogelio Vega Vázquez 
Mellado, sin duda el principal operador del gobernador Mauricio Kuri. Cabe recordar que el también 
dirigente estatal del Partido Verde es hoy uno de los principales operadores de Claudia Sheinbaum en 
Querétaro. Doy fe. - ¡PREEEPAREN! - Que no. Así respondieron la jefa de gobierno de la CDMX, Claudia 
Sheinbaum, y el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, a la exigencia del canciller —adelantada en 
la entrevista exclusiva con PLAZA DE ARMAS— de debatir y, como lo dijo en Monterrey, renunciar a sus 
cargos para competir en igualdad de circunstancias. Los debates y las encuestas parecían tener el visto 
bueno del presidente de la República. Y hasta el dirigente de Morena, Mario Delgado, lo celebraba. Pero 
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ahora resulta que no quieren. Punto a favor de Ebrard. - ¡AAAPUNTEN! – Explotación. La Confederación 
Autónoma de Trabajadores y Empleados de México en Querétaro (CATEM) lamentó el fallecimiento de 
una trabajadora en su puesto de trabajo en el parque industrial Querétaro de la capital. El secretario general 
en Querétaro, Erik Osornio Medina cuestionó las condiciones laborales y de salud que promueven algunas 
empresas, además del exceso en jornadas laborales hacia sus empleados. “Es lamentable que en Querétaro 
sigan llegando empresas y se siga sacrificando en su mayoría la mano de obra, hay gente que sigue siendo 
explotada laboralmente y sindicatos de protección que no defienden a sus trabajadores”, dijo. Tiene razón. - 
¡FUEGO! - ¿Karma? Sin contar a Tony Gali, que anda como huido, los últimos tres gobernadores de Puebla 
están muertos. Rafael Moreno Valle y su esposa Martha Érika Alonso en el helicopterazo del 24 de diciembre 
de 2018 y ahora Miguel Barbosa por una añeja enfermedad. El Congreso de ese estado elegirá al interino o 
interina para concluir el periodo en 2024. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
GUADALUPE MURGUÍA tuvo un buen día este martes luego de que, en representación del gobernador, 
encabezó la entrega de apoyos del programa Tarjeta Contigo a tres mil mujeres en el auditorio Josefa Ortiz 
de Domínguez. En el evento, nos platican, las señales se aclararon con Agustín Dorantes y Felifer Macías 
custodiando a Murguía Gutiérrez, el primero aceptando su destino que no lo lleva al Centro Cívico y el 
segundo, apostando a sumarse al proyecto de la actual secretaria de Gobierno para lo que se ofrezca. JOSÉ 
ANTONIO MEADE visitó la capital del estado para participar en el ciclo de conferencias de liderazgo dentro 
de la Red “Ser Líder”, organizado por la Secretaría de la Juventud. Nos platican que la agenda del excandidato 
presidencial estuvo apretada, tanto que ni siquiera pudo ver a la dirigente local de su partido, Abigaíl 
Arredondo, quien no supo que el exsecretario de Hacienda había venido a Querétaro sino hasta que ese se 
había ido. GILBERTO HERRERA, siguiendo su costumbre de llevar la contraria, ha instruido que, desde de la 
dirigencia de Morena, se opere una campaña contra los diputados de su partido que votaron a favor de la 
aprobación del presupuesto estatal. Nos preguntan algunos morenistas qué buscará el senador, además de 
dividir, y señalan que existen formas y tiempos, pero que las formas de Herrera han sido siempre el choque y 
la confrontación, hasta con su mismo partido. (P 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
NOBLE TAREA: Llevar alegría y regalos a los niños del DIF en los 18 municipios, es una noble tarea 
emprendida por la señora Car Herrera de Kuri, pero quizá lo más valioso es que sepan que son hijos de 
Querétaro, donde se les respeta y cuida. Felicidades. (N 1) 
  
CUETE  
El cuete, los juegos pirotécnicos o fuegos artificiales, desde su origen chino, fueron para ceremoniales 
religiosos y esa práctica se arraigó en México, a menor escala durante la conquista, pero a partir del siglo XIX 
su proliferación cubrió no solo los aspectos religiosos, sino también los sociales, inclusive los deportivos y 
los oficiales o gubernamentales. Del castillo, el torito, las cascadas, los cohetones y demás, al cuete chino, las 
brujas, las palomas… toda una industria basada en el manejo de la pólvora y manejada, en su gran mayoría 
sin conocimientos técnicos para su seguridad, pero como tradición familiar de abuelos a padres a hijos a 
nietos que viven del cuete y que pagan una cuota altísima por los errores. Lo sucedido en la Iglesia de San 
Miguel Arcángel, en la delegación Felipe Carrillo Puerto, es consecuencia del error humano y este tipo de 
errores, no decimos que sea el caso, pero generalmente están ligados al consumo del alcohol, gente en estado 
de ebriedad que maneja la pirotecnia y cualquier error se convierte en mortal. La ignorancia es otro de los 
aspectos que han provocado grandes accidentes como los sucedidos en el mercado de los cohetes, el de San 
Pablito en Tultepec, Estado de México, donde el 21 de diciembre de 2016, fallecieron 26 personas, hubo más 
de 70 heridos y decenas de desaparecidos, según los reportes de ese día. Aquí en Querétaro han explotado 
polvorines, fiestas patronales han terminado en tragedia, por un descuido, por un error humano que se 
conjunta con la falta de un almacenaje adecuado, el manojo correcto y los daños van de pérdida de dedos 
cuando explota el cohete en la mano a víctimas inocentes aun antes de nacer, como sucedió a una mujer 
embarazada que perdió la vida en una fiesta patronal. No hay que hacer leña del árbol caído, no se necesita 
normar el manejo, porque lo está; el mismo personal de la 17/a Zona Militar tiene ubicados los polvorines y 
da asesoría, lo que hace falta es profesionalizar a quienes usan estos explosivos; la supervisión de Protección 
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Civil para certificar el almacenamiento y el manejo y sí normar el uso, porque es un exceso y los fieles 
cumpliéndole al santo puedan echar una hora de cohetones durante la madrugada, el día y la noche, en un 
acto de fe, que desquicia a vecinos que tienen que soportarlos fiesta tras fiesta. Cada que hay un accidente, 
con víctimas fatales o no, regresa la conciencia colectiva y se piden medidas restrictivas y pasado el 
momento andamos aplaudiendo los juegos pirotécnicos, admirándonos con el castillo y los cohetes 
chifladores o corriendo con el torito. No se puede tomar a chunga, la historia del cuete tiene muchas víctimas 
y seguirá cobrándolas mientras no haya un manejo adecuado, el respeto a las normas y a las autoridades, a 
las policías y en esto intervenimos todos, autoridades de los tres niveles de gobierno, policías, Bomberos, 
Protección Civil, fabricantes, trabajadores, consumidores, la población y desde luego la Iglesia, para que los 
festejos sean eso y no fechas trágicas. (N) 
  
EN LA MIRA / PUEBLA, EN EL FOCO 
Ayer, políticos queretanos como el gobernador Mauricio Kuri y el exmandatario ‘Pancho’ Domínguez 
expresaron el pésame ante el fallecimiento del gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, a causa de un infarto. 
No obstante, Puebla vuelve a estar en el foco de atención, pues en 2018, a solo días de haber tomado 
posesión, falleció a causa de un accidente de helicóptero la gobernadora Martha Erika Alonso, junto con 
Manuel Moreno Valle, exmandatario del mismo estado. Independientemente del andamiaje jurídico, parece 
que la lucha por el poder en esa entidad permeará en la arena nacional. Veremos qué sucede. En Pulso 
Político, le llevamos a usted una noticia relevante acerca de la competitividad de Querétaro. Los indicadores 
dan cuenta de las fortalezas del municipio. Buen rumbo. (AM) 
 
LA PISTA / EL QUERÉTARO QUE QUEREMOS 
Por Abel Magaña 
Estamos a punto de bajar el telón a este año y Mauricio Kuri se mantiene como uno de los mejores 
gobernadores del país a lo largo de este 2022. El gobernador Kuri es claro al decirlo, se hacen obras y se 
toman decisiones pensando en construir un mejor estado porque al final de su administración quiere dejar 
un gran legado construido con prestigio. Querétaro sin duda representa la visión del México que anhelamos, 
siendo referente en seguridad e inversión y que se traduce en mejor calidad de vida. Pero para que la calidad 
de vida no se vea afectada, se tienen que hacer obras de gran calado que ayuden a la movilidad de la zona 
urbana y así lo entiende y lo ejecuta el gobernador Kuri. Mauricio Kuri sabe y entiende que siempre hay que 
dar la cara y que se pondrán a enfrentar retos y problemas a los cuales hay que darles solución lo antes 
posible, circunstancia que se ha visto en estos casi 18 meses de su administración. Por ello, los kuristas han 
tomado su papel fundamental en las acciones de gobierno y en lo que conllevará un año preelectoral. Se 
destaca, por supuesto, la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, que, con su vasta experiencia y 
dedicación laboral, es una fiel operadora y consejera del gobernador Kuri. La vocación insistente es una 
virtud, así lo ha demostrado a lo largo de los años Lupita Murguía, quien en el sexenio de Ignacio Loyola 
ocupó el cargo de secretaria de Gobierno, y con Francisco Garrido el de secretaria de Educación. La vida 
política se construye con prestigio y Lupita Murguía es reconocida además en el ámbito nacional, ya que 
también ocupó dignamente los cargos de diputada federal y senadora de la República. Cultivando esa 
disciplina de la imaginación, quizás podemos ver que la actual secretaria de Gobierno no solo contará con el 
apoyo de panistas, sino de muchos queretanos que saben y conoce su trabajo y dedicación, así como de 
priistas que ven en ella una posible candidata que cuide con cabalidad los intereses de Querétaro. Pensar en 
el futuro no solo ayuda a reconocer lo que suele pasarnos desapercibido, sino también a tomar conciencia de 
muchos detalles que hablan de la Paz y tranquilidad que queremos para Querétaro. (DQ) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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